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25 декабря состоялось последнее в 2018 году за-
седание Саратовской городской думы. Мы не соби-
раемся рассказывать о всех перипетиях этого за-
седания. Остановимся на главных, с нашей точки  
зрения, вопросах. 

О Курильских островах 
Мы всё сделаем, чтобы 2019 год был ста-

бильным и производительным, мы все без 
исключения в этом заинтересованы. Но надо 
помнить следующее: чтобы не сорваться, 
надо немедленно заткнуть рот тем, кто соби-
рается отдавать Курильские острова.

О признании ЛНР и ДНР
Надо всё сделать, чтобы срочно признать 

Донбасс и Луганск и их республики. Потому 
что, как только там столкнутся, мы неизбеж-
но будем втянуты в этот конфликт. Та мер-
зость и сволочь, которая сидит на Украине и 
разжигает, в капкан которой попал весь ук-
раинский народ, должна твёрдо это знать.

О введении «электрического 
минимума»

Мы с вами не должны допустить решения 
правительства о том, что на каждую квартиру 
300 киловатт электроэнергии определят как 
соцнорму. Возмущение будет массовое, полно-
стью рухнет доверие и к президентскому курсу.

О ликвидации МУПов и ГУПов
Надо немедленно выкинуть этот закон 

на свалку. МУПы и ГУПы — это последний 
рычаг в руках умного мэра и хозяина для 
нормального управления, иначе он станет 
заложником первой прорвавшейся трубы  
и очередных громителей.

О самозанятых
Надо всё сделать, чтобы выкинуть на свал-

ку закон о самозанятых. Они еле выживают, 
а теперь ещё припёрли: с каждого огорода 
оброк брать. Оброком надо обложить всех, 
кто сегодня обогатился баснословно, кто  
деньги выгоняет, кто имеет дикие суммы.

Надо ввести прогрессивную шкалу, и все 
ресурсы должны работать на каждого.

kprf.ru

27 декабря депутаты Сове-
та Пригородного муниципаль-
ного образования Петровско-
го района Ю.С. Соковнин, Л.О. 
Колесникова и первый секре-
тарь местного отделения КПРФ, 
помощник депутата Саратовской 
областной думы А.Ю. Анидало-
ва Л.В. Степура побывали в 
поселках Мирный и Пригород-
ный. Они поздравили с Новым 
годом детей и родителей из ма-
лообеспеченных и многодетных 
семей и пополнили поселковую 
библиотеку книгами из своих  
домашних библиотек.

Ю.С. СОКОВНИН

1. Ввести социальные нормы 
на продолжительность жизни (65 
и 60 лет), за их превышение ли-
шать пенсий, сбережений, иму-
щества и давать пожизненное за-
ключение при самообеспечении.

2. Ввести налог на бедных, 
нищих и бомжей, за уклонение от 
уплаты карать как за госизмену.

3. Лыжи, коньки, велосипеды, 
самокаты, детские коляски, кос-
тыли приравнять к транспортно-
му средству и брать за это налог 
с обязательной сдачей на права 
и техосмотр и выдачей номеров.

4. Приравнять могилы к квар-
тирам и взимать налог на недви-
жимость, а также плату за ЖКУ 
и капремонт. Пышные надгробия 
считать за особняки. Если моги-
ла бесхозная, плату за неё рас-
кидать на всех остальных.

5. Каждый пешеход обязан 
иметь права и госномер, паспорт 
техобслуживания и страховку, 
габаритные огни.

6. Каждый обязан любить Ро-
дину, ...в противном случае — 
уголовная ответственность.

7. Весь преступный мир вы-
вести из тени и обязать платить 
налоги.

8. Ухудшение жизни не долж-
но сказываться на правящем 
классе.

Выдадут свои «мечты» как 
пожелания и предложения на-
рода, якобы «благодарного» 
родной власти за повышение 
пенсионного возраста. Ведь это 
повышение было «с энтузиазмом» 
встречено подавляющим боль-
шинством. Чувствуется забота  
о простом народе! 

Но этого мало. Деньги — зло, 

поэтому надо освобождать лю-
дей от него. Наша власть идет 
на самопожертвование — все  
деньги она берет себе, страда-
лица наша! Мучается, но что не 
сделаешь для блага народа! 

Есть много способов сделать 
людей счастливыми, избавив их 
от мерзких денег. Слуги народ-
ные день и ночь думают об этом, 
даже красная икра в горло не 
лезет, даже новый счет за ру-
бежом не радует. Господи, спа-
си и сохрани «Единую Россию» 
и Путина! Вразуми их, научи, 
как править Россией, когда весь 
«благодарный» народ вымрет от 
их «заботы».

Но есть в нашей счастливой 
стране отщепенцы, отбросы, 
требующие какого-то улучше-
ния жизни. Чего улучшать, ког-
да везде идет сплошное про-
цветание, когда наша страна 
вот-вот станет лидером всего 
мира! Есть отдельные личности, 
жалующиеся на зрение: дескать 
не видят они никакого процве-
тания. Таким надо прописывать 
20 лет строгого режима — сразу  
зрение улучшится.

Это послание от представителя 
электората, всегда голосующего 
за «ЕР», всегда всем довольно-
го и не понимающего, почему в 
Конституции есть фраза: «Чело-
век, его права и свободы  явля-
ются высшей ценностью». Это 
что за глупость?! Чиновник — вот 
высшая ценность!

А у нас две ценности: «лишь 
бы не было войны» и «Путин 
пенсию нам платит».

А.Н. АФЕНТЬЕВ 

Кто должен убирать снег 
с тротуаров 

В связи с возникающими каж-
дый год в Саратове проблемами 
по уборке снега администрация 
города срочно внесла дополне-
ния в Правила благоустройства 

территории МО «Город Сара-
тов» (далее «Правила»). В офи-
циальный документ добавлено 
несколько пунктов. Главный из 
них касается как юридических, 
так и физических лиц, которые  
имеют в собственности дома, 
здания. Им вменено убирать снег 
и мусор от своего здания (забо-
ра) на определенном расстоянии  
собственными силами. 

Депутат от КПРФ Г.А. Ту-
рунтаев отметил, что убор-
ка тротуаров станет дополни-
тельной нагрузкой на средний 
и малый бизнес, а это может 
привести, например, к увеличе-
нию стоимости товаров, прода-
ваемых в их магазинах. Депу-
тат от «Справедливой России»  

М.В. Самсонов в ответ сказал, что  
Г.А. Турунтаев не бизнесмен и 
нечего за них говорить. Глава 
администрации М.А. Исаев под-
держал М.В. Самсонова и других 
депутатов, настаивавших на вне-
сении соответствующих измене-
ний в «Правила». При голосова-
нии они были приняты. 

После заседания думы де-
путат от КПРФ А.А. Карасев 
пояснил, почему коммунисты 
всё-таки поддержали  предло-
женные администрацией допол-
нительные пункты: «…сопли под 
своим носом взрослые должны 
вытирать сами, а хороший хозя-
ин магазина, если хочет, чтобы у 
него были покупатели, сам всег-
да убирает снег и мусор. 

В городе достаточно мно-
го тротуаров и дорог, включая 
межквартальные, которые как 
бы ничьи, поэтому чаще всего 
власть их не убирает, ссылаясь 
на отсутствие техники и другие 
причины. Похожие ответы слы-
шишь зачастую и от управляю-
щих компаний (УК). Однако мы 
с вами платим налоги и хотим, 

чтобы убирались не только цен-
тральные улицы и тротуары. Мы 
также платим деньги за содержа-
ние жилья УК. А в их обязанность 
входит уборка дворовых терри-
торий. Поэтому пусть убираются 
и те, и другие. 

Вместе с тем горожане не 
должны «ждать у моря погоды», 
а должны заставлять УК и власть 
выполнять возложенные на них 
обязанности по приведению в 
надлежащее состояние дорог, 
тротуаров, дворовых террито-
рий.., т.е. того, что определяет 
их ответственность».

Сколько стоит 
«Авангард»

При обсуждении докла-
да «О внесении изменений 
в решение Саратовской го-
родской думы от 14.12.2017  
№ 27-200 «О бюджете му-
ниципального образования 
«Город Саратов» на 2018 год 
и на плановый период 2019 и 
2020 годов» А.А. Карасев на-
помнил депутатам, что на реконс-
трукцию стадиона «Авангард», 
который недавно был принят 
в эксплуатацию губернатором 
В.В. Радаевым, было выделено 
более 100 млн. рублей, а затем 
задал докладчику — председа-
телю комитета по финансам А.С. 
Струкову элементарный вопрос: 
сколько конкретно потрачено на 
реконструкцию и сколько денег 
потребуется ещё? Ведь подъ-
ездов к стадиону хороших нет, 
парковок для автомобилей тоже 
нет, да и вокруг стадиона  требу-
ется провести очень большие ра-
боты и, прежде всего, расширить 
дорогу, идущую вдоль трамвай-
ной линии от микрорайона Сол-
нечный до стадиона «Авангард». 
Докладчик, подумав, ответил: 
«Когда мы получим отчетные 
документы». А ведь губернатор 
уже объявил, что всё сделано. 
А.А. Карасев в связи с этим обра-
тился к представителям Счетной 
палаты города и прокуратуры 
проверить реальные расходы на 
реконструкцию этого стадиона, 

так как слишком много на неё  
выделялось денег. 

Вопросы без ответа
При рассмотрении раздела 

«Разное» повестки заседания 
думы депутат А.А. Карасев 
обратился к главе админи-
страции города М.А. Исаеву с 
вопросами, затрагивающими 
интересы многих жителей не 
только Ленинского, но и дру-
гих районов города:

— Почему прекрасная школа 
в микрорайоне Солнечный-2 и 
медико-биологический лицей не 
очень-то хотят принимать детей, 
живущих рядом с этими учебными 
заведениями, но вынужденных 
ездить в переполненных трамва-
ях или далеко ходить  в школы  
п. Мирный и на ул. Перспектив-
ной? Что, эти два учебных заве-
дения лишь для избранных?

— Почему в Ленинском районе 
с жителей, живущих в квартирах 
по найму, тариф «за найм» за год 
увеличился на 19%, хотя прави-
тельственные документы реко-
мендуют, а высшие чины ещё 
и говорят, что у нас тарифы на 
ЖКУ растут не выше официаль-
ных данных по инфляции, то есть 
всего на 4—4,5%?

— Почему тариф на вывоз ТБО, 
их сбор и утилизацию явно завы-
шен, а норматив рассчитывается 
исходя из занимаемой площади, 
а не с человека, как будто пло-
щадь создаёт мусор, а не сам 
человек? Почему норматив рас-
считывается исходя из того, что 
человек за год выбрасывает 1,5 
куб.м отходов, а не 0,8—1 куб.м, 
что подтверждается целым рядом 
нормативных документов? 

Ответов не прозвучало, по-
этому депутат вновь обратился 
к представителю  прокуратуры 
и к главе администрации М.А. 
Исаеву с просьбой разобрать-
ся с этими, с его точки зрения,  
безобразиями.

Пресс служба  
Саратовского обкома КПРФ

3 и 4 января в Озинках про-
шло несколько одиночных пи-
кетов. Организовал и провел 
их первый секретарь райкома 
КПРФ Валерий Шахновский.  

Его плакаты отражали самые 
злободневные вопросы поли-
тической жизни страны: «Хва-
тит жить по несбыточным ли-
беральным указам. Пора жить 
по Гос-планам социалистичес-
кого развития!» и «Правите-
ли России, не прокурите Кури-
лы! Как СССР в бане ПРОПИЛИ!  
А Аляску подарили».

6 января Валерий Шахнов-
ский провёл одиночный пикет 
против вопиющего социального 
расслоения в России. 

Юрий СТЕПАНОВ

Не смешно, или «Мечты»  
правительства РФ

«ПодаРки»  
власти — народу

Петровск: депутаты — детям Пикеты коммунистов

в гордуме

о снеге на тротуарах и тарифах на ТБо

кПРФ: приоритеты  
борьбы в 2019 году
Лидер КПРФ Геннадий ЗЮГАНОВ в интервью ИА REGNUM обозначил 
программу-минимум для политической борьбы в новом году

с иронией и без...

13 января отмечается День россий-
ской печати. От всей души поздравляю 
тех, для кого этот праздник является 
профессиональным, — журналистов, 
редакторов, сотрудников редакций и 
работников типографий! Без вашего 
труда и днем и ночью мы лишились 
бы доступа к новостям, аналитическим 
и публицистическим материалам. Без 
вас мы оказались бы в информацион-
ном вакууме.  

Желаю вам острого взгляда на дей-
ствительность, новых творческих пла-
нов, их реализации и обязательно рас-
ширения читательской аудитории.

Журналистская судьба такая —
Находиться на переднем крае.
И о том, что приключилось 

на планете,
Рассказать в сегодняшней газете.

Ольга АЛИМОВА,  
первый секретарь Саратовского  

обкома КПРФ, депутат Госдумы РФ ФС

В 2018 году российские власти подготовили  
особые «подарки», которые заметно  

осложнят жизнь россиян.
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Федеральное информационное агентство «Regions.ru» 
по традиции обратилось к парламентариям с просьбой 
рассказать о том, что больше всего запомнилось в 2018 
году, что порадовало, а что разочаровало, кого бы они  
назвали человеком года и какие надежды возлагают на 
2019 год. На вопросы агентства ответил заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ, первый заместитель Председателя  
Комитета Государственной Думы ФС РФ по международ-
ным делам Д.Г. НОВИКОВ.

Каждый человек, завершая 
год, так или иначе подводит его 
итоги. Такова наша природа. Для 
страны этот год не был простым. 
Руководство России постаралось, 
чтобы разочарований и проблем 
у большинства граждан оказа-
лось больше, чем радостных эмо-
ций. Но жизнь продолжается, и 
нужно понимать, как действовать 
дальше. Постараюсь не только 
назвать запомнившиеся события, 
но и объяснить свой выбор.

Человек года
Человеком года можно уве-

ренно называть Си Цзиньпина. 
За шесть лет после его избрания 
на пост председателя КНР в Ки-
тае создано более 70 млн. новых 
рабочих мест. Кстати, это боль-
ше, чем общая численность насе-
ления Великобритании. Количес-
тво жителей со средним уровнем 
дохода в Китае в 2018 году пре-
высило 400 млн. человек, что 
представляет собой самый круп-
ный национальный потребитель-
ский рынок в мире. Зарубеж-
ные СМИ назвали Си Цзиньпина 
«дальновидным» и «серьезным» 
реформатором, чьё видение ре-
форм «вдохновило нацию». И 
это действительно так. 11 марта 
Всекитайское собрание народ-
ных представителей одобрило 
принятие поправок в Конститу-
цию КНР. Закреплена руководя-
щая роль Компартии в обществе 
и отменено ограничение по сро-
кам пребывания на посту пред-
седателя Китая. По мнению ру-
ководства КНР, реализация этих 
поправок «положительно отра-
зится на государственной систе-
ме управления и окажет на неё 
стабилизирующее воздействие в 
долгосрочной перспективе».

Событие года  
в российской политике

Важным политическим со-
бытием в России стали прези-
дентские выборы. Кандидат от 
левопатриотических сил Павел 

Грудинин получил на них широ-
кую поддержку. И это в условиях 
самой оголтелой с 1990-х годов 
кампании лжи и очернения. Зна-
чит, значительную часть наших 
сограждан не обмануть, они на-
учились «отделять зёрна от пле-
вел». А это, в свою очередь, да-
рит надежду на победу в России 
здоровых сил.

Главное разочарование 
года

Власть так и не встала на путь 
политики в интересах простого 
народа. Она продолжает упор-
но следовать либеральным шаб-
лонам, которые просто опасны 
для России. А чтобы население 
не прозрело, используются раз-
нообразные инструменты мани-
пуляции сознанием. На граждан 
обрушивают потоки ловко по-
добранных цифр, якобы доказы-
вающих улучшение их жизни. Их 
внимание уводят от внутрирос-
сийских проблем, переключая 
его на перипетии предвыборной 
борьбы на Украине или полити-
ческое противостояние в США. А 
если это не помогает и народ де-
монстрирует самостоятельность 
в действиях, власти не брезгуют 
нарушением закона. Мы видели 
это в Хакасии и Приморье, где 
кандидатам от КПРФ была объяв-
лена настоящая война.

Пожелания в политике
В новом году я хотел бы уви-

деть осознавший свои истин-
ные интересы народ, который 
не позволит собой манипулиро-
вать и будет смело отстаивать  
собственные права.

Экономика
В экономике я бы выделил 

коллективного человека года. 
Это простой россиянин, кото-
рому пришлось столкнуться с 
дальнейшим падением реальных 
доходов. Дискриминационные 
реформы сильно бьют по его ин-

тересам. Пенсионная реформа 
просто грабит и заставляет ра-
ботать пять лет дополнительно. 
Повышение НДС, рост стоимости 
топлива, увеличение тарифов и 
повышение цен ухудшают поло-
жение граждан, вынуждают их 
экономить на питании, здоровье, 
образовании и многом другом. Но 
всё больше людей отказываются 
играть по навязанным правилам. 
Это доказали массовые протесты 
против пенсионного грабежа и 
результаты последних выборов.

Негативных событий в рос-
сийской экономике в 2018 году 
хоть отбавляй. Принятый бюд-
жет на следующий год остаётся 
бюджетом стагнации. Финанси-
рование ключевых сфер — про-
мышленности, науки, образова-
ния, здравоохранения — крайне 
недостаточно. Это значит, что 
заявленные в очередном пре-
зидентском указе цели — выйти 
на темпы роста выше мировых 
и войти в пятёрку самых раз-
витых экономик — останутся  
нереализованными.

Разочарование года 
в экономике

Таким разочарованием явля-
ются российская экономическая 
деградация и углубление нера-
венства. По итогам 2018 года 
ВВП России вырастет лишь на 
1,7%. Доля России в мировой 
экономике сокращается: в 2018 
году она составит 1,8% мирово-
го ВВП. При таких темпах к 2023 
году Россия не только не войдёт 
в ТОП-5 ведущих экономик мира, 
но и пропустит вперёд Индоне-
зию и Южную Корею.

По данным агентства «Блум-
берг», состояния российских 
олигархов растут невиданными 
темпами. Только с января по ок-
тябрь активы десяти богатейших 
бизнесменов увеличились почти 
на 11%. По этому показателю 
они оказались впереди планеты 
всей! А вот доходы большинства 
россиян продолжают падать. Вот 
и получается, что по социальному 

расслоению Россия стала одним 
из мировых рекордсменов: 10% 
самых богатых жителей контро-
лируют 82% богатств страны.

Промышленность, 
сельское хозяйство, 
государственные 
отрасли

Здесь людьми года должны 
быть названы Сергей Левченко 
и Анатолий Локоть. Под их руко-
водством Иркутская область и Но-
восибирск демонстрируют пример 
устойчивого развития в условиях  
экономического кризиса.

Несомненно, стоит назвать 
и руководителей предприятий, 
сохраняющих лучшие советские 
традиции. ЗАО «Совхоз имени 
Ленина», сельскохозяйственные 
производственные кооперативы 
«Звениговский» и «Терновский», 
картонно-бумажный комбинат 
им. С.П. Титова и другие демон-
стрируют великолепные показа-
тели работы даже в нынешней 
ситуации. Причём касается это 
не только производства, но и 
уровня зарплат и социальной за-
щиты сотрудников. А руководи-
тели таких предприятий — Павел 
Грудинин, Иван Казанков, Илья 
Сумароков — настоящие крепкие 
хозяйственники, которые настой-
чиво развивают и производство, 
и социальную сферу.

Событие года  
в образовании

По моему мнению, это победы 
наших школьников на междуна-
родных олимпиадах. Так, этим 
летом в Канаде, на XV Между-
народной олимпиаде школьни-
ков по географии наши ребята 
завоевали золотую, серебряную 
и две бронзовых медали. Егор 
Рябов и Артур Герасименко по-
лучили «золото» на 59-й матема-
тической олимпиаде в Румынии. 
В Португалии на олимпиаде по 
физике первое место занял Ста-
нислав Цапаев. Настоящего три-
умфа добились наши школьники 
на олимпиаде по химии в Чехии. 
В их «копилке» — две золотых 
и две бронзовых медали. Я счи-
таю, что эти блестящие резуль-
таты достигнуты благодаря ещё 
сохранившимся советским тради-
циям образования. Хочется, что-
бы пример молодых победителей 
вдохновлял их сверстников. Но, 
к сожалению, о наших победах 
мало кто знает: на телевидении 
царят совсем другие «герои».

Разочарование года  
в промышленности

Им для меня стало продол-
жающееся закрытие крупных 
предприятий. Среди них — Вла-
димирский тракторный завод, 
Южно-Уральский машинострои-
тельный завод в Орске, оборон-
ное предприятие «Радиоприбор» 
во Владивостоке. Подвергся бан-
кротству Липецкий завод гусе-
ничных тягачей и Казанский за-
вод синтетического каучука… 

После 1991 года большинство 
отраслей, не связанных с добы-
чей сырья, пришло в упадок. В 
российском экспорте высокотех-
нологичная продукция занимает 
всего 2,3 процента. Это ведёт к 
зависимости страны от импорта 
и общей технологической отста-
лости. А это делает невозможным 
совершение рывка в развитии.

Главное пожелание  
в промышленности

Страна должна повернуться 
лицом к реальному производ-
ству, развивать машинострое-
ние, электронику и другие от-
расли, без которых немыслим 
передовой экономический уклад. 
Приоритет должен отдаваться 
науке, образованию, социаль-
ной сфере. Но обеспечит это не 
нынешнее правительство, а ле-
вопатриотическое правительство  
народного доверия.

Инфраструктурные 
проекты

В Китае открыт самый длин-
ный морской мост в мире про-
тяженностью 55 километров. Он 
состоит из надводных частей, 
подводного тоннеля, искусст-
венных островов и пограничных 
КПП между материковым Китаем, 
Гонконгом и Макао. По расчётам, 
он способен выдержать силь-
нейший тайфун и землетрясения 
магнитудой 8 баллов. Данный 
район — один из самых судоход-
ных в Китае, поэтому пролёты 
моста размещены на должной 
высоте. Стоимость грандиозной 
конструкции — около 17 млрд. 
долларов.

Разочарование в этой связи 
вызывает отложенное решение о 
строительстве моста на Сахалин. 
А пожелание в этой связи оче-
видно: смена социально-эконо-
мического курса — необходимое 
условие для успешной реализа-
ции в России масштабных инфра-
структурных проектов.

Спорт
Главным событием здесь стал 

Чемпионат мира по футболу. 
Впервые в истории он проводил-
ся в России. Болельщики получи-
ли огромный праздник. 

Культура
В российской культуре сложи-

лась парадоксальная ситуация. В 
стране проводится много важных 
культурных мероприятий. Один 
только Международный форум 
классической музыки чего стоит. 
Но о них знают лишь единицы. 
Эфирное время телеканалов и 
страницы ведущих газет запол-
нены совсем другим содержани-
ем. И это в корне неправильно. 

В числе утрат года в культу-
ре нельзя не вспомнить уход 
Станислава Говорухина, Иоси-
фа Кобзона, Николая Карачен-
цова и других мастеров. Очень 
хочется, чтобы в новом году 
таких утрат было меньше, а вы-
сокая культура была достояни-
ем всего общества, а не узкой  
группы ценителей.

Лично значимый 
результат

В 2018 году исполнилось пять 
лет Центру политической учебы 
ЦК КПРФ. Год завершился обу-
чением тридцатого потока мо-
лодых активистов партии. Число 
обучившихся превысило тысячу 
человек. Центр стал одним из 
самых значимых проектов КПРФ. 
Не было ни одного потока, чтобы 
для его слушателей не прочитал 
лекцию лидер партии Г.А. Зю-
ганов. Продолжим эту исключи-
тельно значимую работу в насту-
пающем году.

Центр политической учебы 
вставал на ноги в тот же период, 
что и телеканал КПРФ «Красная 
линия». Абонентская база канала 
превысила 20 миллионов зрите-
лей. Показатели телепросмотров 
также выглядят весьма достойно. 
И это — исключительно значи-
мый результат уходящего года.

Пожелания россиянам
Всем хочу пожелать в новом 

году крепкого здоровья, семей-
ного благополучия, больших 
и маленьких радостей каждый 
день. Но чтобы так было, нуж-
но кое-что ещё. А именно — не-
равнодушие. Если мы не будем 
безразлично относиться к проис-
ходящему в стране, то добьёмся 
того, что жизнь станет лучше, а 
страна — сильнее и счастливее. 
Давайте не забывать, что буду-
щее России зависит от всех нас!

kprf.ru

Под мероприятиями имеются 
в виду, конечно же, оппозици-
онные акции протеста. В изме-
нении в КоАП сказано: «Вовле-
чение несовершеннолетнего 
в участие в несанкциониро-
ванных собрании, митинге, 
демонстрации, шествии или 
пикетировании влечет нало-
жение административного 
штрафа на граждан в разме-
ре от 30 тысяч до 50 тысяч 
рублей, или обязательные 
работы на срок до 100 часов, 
или административный арест 
на срок до 15 суток; на долж-
ностных лиц — от 50 тысяч до 
100 тысяч рублей, на юриди-
ческих лиц — от 250 тысяч  
до 500 тысяч рублей». 

Во втором чтении был введен 
нижний порог обязательных ра-
бот для граждан — от 20 часов, 
но только за первое нарушение. 
За повторное правонарушение 
наказание ужесточается: нало-
жение административного штра-
фа на граждан в размере от 150 
тыс. до 300 тыс. рублей, или 
обязательные работы на срок от 
40 до 200 часов, или админист-
ративный арест на срок до 30 
суток; на должностных лиц — от 
200 тыс. до 600 тыс. рублей, на 
юридических лиц — от 500 тыс. 
до 1 млн. рублей. 

Некоторые «единороссы» 
предлагали по всей строгости 
спрашивать с родителей, вплоть 
до лишения их родительских 
прав, за то, что позволяют сво-
им детям участвовать в про-
тестных акциях. К счастью, эта 
мера не прошла, но и так вок-
руг несовершеннолетних наво-
рочен целый ворох безумных  
начетов на граждан.  

Штрафы впечатляют. Видно, 
протестные акции очень досаж-
дают властям. А юные участники 
пугают. Страшно дядям в боль-
ших кабинетах от мысли, что, 
окрепнув, молодые люди разбе-
рутся, кто их жизнь ломает, в чем 
корень зла, и «смело в бой пойдут 

за власть Советов». Боятся руко-
водящие менеджеры массовости 
акций, решительности и смелости 
митингующих, особенно молодых 
людей. Вот и хотят штрафами пре-
сечь активность подрастающей  
протестной поросли. 

Хотя разработчики представ-
ляли законопроект как исключи-
тельно защищающий детей. Яко-
бы штрафы и принудительные 
работы нужны, чтобы «ограждать 
детей от «политических педофи-
лов», от причинения вреда их 
жизни, здоровью и развитию», от 
«прививаемого правового ниги-
лизма». Такие сентенции излагал 
один из авторов законопроекта 
— «единоросс» Евгений Ревенко. 
В качестве доказательств «при-
чинения вреда подросткам» он 
привел данные о задержаниях 
юных участников несанкциони-
рованных акций: в 2017-м было 
задержано 475 несовершеннолет-
них, в мае 2018-го — 223. Ревен-
ко во всем обвиняет организато-
ров, которые «ведут агитацию в 
социальных сетях, пытаясь рек-
рутировать на баррикады наших 
детей… Надо дать по рукам тем, 
кто пытается использовать детей 
в своих политических целях». 
Но, «дав по рукам», Ревенко не 
считает, что подготовленный им 
и группой его единопартийцев 
«штрафной» закон «ограничи-
вает свободу собраний или пра-
во на выражение собственного 
мнения или ущемляет интересы 
несовершеннолетних». 

«Абсолютно размытые пра-
вовые формулировки, — заявил 
депутат фракции КПРФ в Госду-
ме Алексей Куринный. — Что 
такое «вовлечение» или «воз-
буждение желания»? Как это бу-
дет трактовать суд? Сочтет пост 
в Сети о приглашении на акцию 
«возбуждением»?

«Тысячи вопросов мы зада-
ли: как определить, кого имен-
но призывают на акции про-
теста — молодежь или людей 
среднего возраста? Объясните!» 

— допытывался депутат от ЛДПР  
Василий Власов.

«Ответственность — на тех, 
кто подталкивает детей нарушать 
закон. Дети по природе своей 
нигилисты. Отрицание правил и 
желание найти свой путь — это 
нормально, но в законе речь 
идет о взрослых», — оправды-
вался «единоросс». 

А как понимать «несанкцио-
нированные»? Такого понятия 
в российском законодательстве 
нет. Согласование митингов но-
сит уведомительный характер. 
Ответов у Ревенко не было. Он 
не мог объяснить, почему защи-
щает от митингов, а от бездухов-
ных, с растленным душком, аг-
рессивных телепрограмм — нет. 
Ревенко — тележурналист, очки 
заработал на критике комму-
нистов, несколько лет состоял в 
руководстве ВГТРК, но политику 
телевидения так и не изменил в 
пользу подростков. Выходит, Ре-
венко и его единопартийные со-
авторы по законопроекту Алена 
Аршинова и Ольга Окунева защи-
щают несовершеннолетних толь-
ко по распоряжению сверху?

«Нам не нужны гавроши, нам 
нужна национально ориентиро-
ванная молодежь», — повторял 
Ревенко. Так не потому ли поя-
вился карательный законопро-
ект, чтобы не допустить появле-
ния в нашем обществе отчаянно 
верящих в торжество справедли-
вости гаврошей? 

А такие гавроши воспиты-
ваются на баррикадах, в толпе 
протестующих против гнусностей 
власти, что как раз не по нутру 
правительству. Там есть особо 
недовольные антикоррупцион-
ной акцией «Он нам не Димон», 
в которой оказалось немало под-
ростков. Организатор этого шума 
слишком скользкий. Так он не 
из народной среды. И подрост-
ки шли за своей правдой, а по-
лиция, не разбираясь ни в чем, 
ребят заталкивала в автозаки и 
увозила в участки. 

Сегодня подростки вместе со 
взрослыми всё активнее выходят 
на пикеты и митинги, чаще несо-
гласованные, с требованиями к 
работодателям вернуть родителям 
зарплату или повысить её. Будет 
ли это, по закону Ревенко, «вов-
лечением» подростков в протест, 
оштрафуют ли их родителей за 
организацию протеста? Если да, 
то это уже признаки диктаторс-
кого режима. А если нет, то зачем  
стране такой закон? 

Такой дилеммы не возни-

кало в СССР. Тогда были пре-
красные организации — пионер-
ская и комсомольская, которые 
не пресекали активность подрос-
тков, а поощряли её. Штрафы и 
наказания за принципиальную 
жизненную позицию не вводи-
лись. Твори, выдумывай, пробуй, 
отстаивай добро и справедли-
вость, честь и правду. 

После споров закон Ревенко 

о штрафах за протесты и учас-
тие в них несовершеннолетних 
был принят голосами депутатов 
«Единой России» и «Справедли-
вой России». 

Репрессии не помогут, 
закон надо отозвать

КПРФ высказалась про-
тив данного закона. Позицию 
коммунистов на заседании 
Госдумы выразил депутат 
Алексей КУРИННЫЙ 

— Это очередной репрессив-
ный законопроект. Нас тут пыта-
ются убедить, что всегда можно 
получить разрешение на про-
ведение оппозиционной акции, 
если вовремя подать бумаги. Это 
далеко не так. Знаю по опыту 
своему и моих коллег. Получить 
разрешение стало практически 
невозможно. Мы подали 30 уве-
домлений на проведение акций 
протеста против пенсионной 
реформы, нам разрешили про-
вести только две. В остальных 
случаях мы получили отказ по 
надуманным основаниям. А при-
чина в том, что не хотят видеть 
и слышать протест граждан гла-
ва администрации, губернатор 
и прочее начальство. Если вы 
решите собрать народ, чтобы 
заявить на массовом меропри-

ятии о важном требовании, ка-
сающемся всех, то на этот сбор 
вы точно не получите разреше-
ния. И никакой ответственности  
за отказ никто не несет.

А почему подростки выходят 
сегодня на улицы? Это страте-
гический вопрос. Выходят они 
не потому, что их кто-то зовет, и 
не потому, что им пообещали 10 
тысяч евро, и не потому, что им 

интересно пойти похулиганить.
Подростки выходят потому, 

что молодое поколение наиболее 
чувствительно сегодня к спра-
ведливости. Они чувствуют не-
справедливость гораздо раньше, 
гораздо острее, чем взрослые 
люди. Именно на это они реа-
гируют, и именно здесь должны 
быть приложены усилия власти.

Почему возникает несправед-
ливость? Причем на всех этапах 
жизни, начиная с воспитания и 
обучения в школе, в институте, 
при распределении, при про-
движении по карьерной лестни-
це. Именно такие факторы зовут 
людей на улицы. И не всегда это 
происходит в рамках закона, чем 
пользуются разного рода так на-
зываемые «оппозиционеры».

И вы хотите всё разрешить 
наказаниями. Жесткими наказа-
ниями — огромными штрафами, 
сопровождаемыми арестами при 
абсолютно размытых правовых 
формулировках в законе отно-
сительно обвинения в «вовлече-
нии» и «возбуждении желания». 
Думаю, если выйдут ребята с си-
ними флагами «Единой России» 
или с флагами МГЕР, пусть даже и 
на несанкционированную акцию, 
их никто ни в чем не обвинит. 
Совершенно противоположная 
реакция последует, если ребята 
выйдут под красными знаменами 
и потребуют, например, повыше-

ния стипендий, трудоустройства 
после вуза, достойной зарплаты. 
Их тут же обвинят в чем угодно, 
будут дубинками предъявлять им 
претензии, запихивать в автоза-
ки, искать «организаторов», что-
бы с них взыскать штраф.

Что будет в части судебной 
практики — мы не знаем. Закон 
об этом умалчивает. И с такой не-
досказанностью нам предлагает-
ся закон принять. Хотя правовая 
норма должна быть определе-
на, это главное в законе. Норма 
должна быть четко и понятно 
изложена, чтобы, применяя её в 
отношении конкретного челове-
ка, деятеля, не было разных тол-
кований. В предлагаемом законе 
всё непонятно, всё размыто.

Как будет трактоваться «вов-
лечение несовершеннолетне-
го», если молодые люди 14—15 
лет по своей инициативе пош-
ли к крейсеру «Аврора» и по 
дороге присоединились к ак-
ции протеста? Как трактовать  
действия подростков?

При обсуждении была произ-
несена фраза, которая резанула 
мне слух: мол, наших детей за-
таскивают в акции, наших детей 
вынуждают... Думаю, дети-под-
ростки имеют и своё мировоз-
зрение, и своё влияние, и свои 
мысли, просто так их никуда 
затащить не получится. Если 
они получили соответствующее 
воспитание в семье, если в шко-
ле в них вложили то, что поло-
жено, если они видят вокруг 
себя справедливое государство, 
видят возможность реализации 
себя, тогда никого затащить  
в протесты не получится.

Мне не совсем понятен тезис 
о том, что «нам не нужны новые 
гавроши». Так, может, нам не ну-
жен тогда Валя Котик, не нужна 
Зина Портнова, не нужны юные 
герои, не нужны молодые люди, 
которые сегодня борются за свои 
социальные права? Не говорю 
про акции, против которых на-
правлен данный закон. Но, ещё 
раз повторяю, молодые люди 
— это самая активная часть насе-
ления, и прессовать их, запуги-
вать, наказывать да ещё в таких 
непонятных формах, совершенно 
неправильно. Фракция КПРФ 
— против такого закона. Мы 
считаем, что переработать его до 
удобоваримого варианта с помо-
щью поправок невозможно. Его 
нужно авторам отозвать.

Подготовила Галина ПЛАТОВА 
sovross.ru 

Фото Матвея ФЛяжНИКОВА  
для fn-volga.ru

2018: События и разочарования

публикации

Властям гавроши не нужны
В завершение осенней сессии думское большинс-

тво преподнесло «подарок» подросткам, их роди-
телям, наставникам и политической оппозиции в 
виде карательного закона «О внесении изменения в 
статью 20.2 Кодекса РФ об административных пра-
вонарушениях (КоАП)», устанавливающего адми-
нистративную ответственность за вовлечение несо-
вершеннолетних в участие в несанкционированных  
публичных мероприятиях.

Саратов, 5 мая 2018 г.  
Акция протеста «Он нам не царь» 
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особое мнение

по стране

Новый 2019 год открыл 
свой счет

Вычислили, что самый смертоносный день в году 
— 6 января. Да-да, день накануне Рождества, Сочель-
ник. Это и подтверждает статистика. Мол, именно на 
этот день выпадает больше всего несчастных случаев, 
массовой гибели и т.д. Если, конечно, брать в расчет 
только Россию, то думается, все первые десять дней 
января и есть самые смертоносные для всего челове-
чества. И эту жуткую статистику породила именно Рос-
сия со своими безумными новогодними каникулами.

ПАРАДОКСЫ НОВОГОДНЕГО 
МУЗЫКАЛЬНОГО ТЕЛЕЭФИРА

Миллионы телезрителей с большим интере-
сом ждали, что покажет им российское теле-
видение после новогоднего выступления пре-
зидента и звона курантов. И дождались. 

На Первом канале Новый год начался с вы-
ступления украинской певички Светланы Лобо-
ды с пошлейшей песенкой «Я — суперзвезда». 
Чем объяснить такой выбор руководства кана-
ла? Может быть, главный телеканал захватили  
украинские диверсанты?

Не лучше было и дальше. Многие телезрители с 
надеждой ждали музыкальной программы «Старые 
песни. Постскриптум» на том же Первом канале. 
Предполагалось, что лучшие советские песни будут 
исполнены по-новому. Но сюжет программы был 
очень странным. Действие вроде бы происходило 
в американском отеле. Персонал отеля и клиенты 
ходили туда-сюда и вели длинные, абсолютно бес-
смысленные диалоги. Всё это вперемешку с пес-
нями. В первой части программы звучали песни в 
основном американские и французские, и не было 
сил досмотреть это до конца.

А Дмитрий Киселев в своей программе на теле-
канале «Россия 1» показал сюжет о песнях сража-
ющегося Донбасса. Там были фрагменты действи-
тельно замечательных песен Александра Скляра и 
Юлии Чичериной. Но вот что интересно. Война на 
Донбассе идет пятый год, а песни Скляра и Чиче-
риной практически не звучат по российскому радио 
и телевидению...

Вот уж кто понимал значение пронзительных во-
енных песен, так это Сталин! Песня «Священная 
война» была создана уже в июне 1941 года и сразу 
пошла в радиоэфир, на фронт, в народ. Почему же 
песни сражающегося Донбасса блокируются в рос-
сийском телерадиоэфире, а их авторы практически 
не появляются на телеэкране?

КАК СОВЕТСКАЯ ВЛАСТЬ ПОСТУПИЛА 
С МОНАРХИСТОМ ТИХОМИРОВЫМ

Имя Льва Тихомирова должно быть извест-
но вдумчивым читателям. Этот человек в 19-м 
веке был членом «Народной воли». Он под-
держал решение об убийстве царя Александ-
ра Второго. Вскоре после этого эмигрировал. 
А в 1888 году Тихомиров неожиданно написал 
брошюру «Почему я перестал быть револю-
ционером». Бывший революционер стал мо-
нархистом и православным ортодоксом. Ему 
разрешили вернуться в Россию, где он рабо-
тал на благо самодержавия.

Это общеизвестная история, но на этом она не 
заканчивается. Многие монархисты встретили Ти-
хомирова с недоверием. И он сетовал, что мно-
гие из них думают, что стать монархистом можно 
только по расчету, а не по зову сердца. В своем 
дневнике в феврале 1905 года Тихомиров написал: 
«Нет ничего гнуснее вида нынешнего начальства 
— решительно везде. В администрации, в церкви, 
в университетах. И глупы, и подловато-трусливы, 
и нет искры чувства долга. Я уверен, что большин-
ство этой сволочи раболепно служило бы и туркам, 
и японцам, если бы они завоевали Россию».

После двух революций Лев Тихомиров не поки-
нул Россию. А в 1922 году подал прошение в Ко-
миссию по улучшению быта ученых. Как же посту-
пила с монархистом Советская власть? Может быть, 
отступник от дела революции был репрессирован? 
Вовсе нет. Как специалист по литературе и язы-
кознанию, Тихомиров получил от Советской власти 
паек третьей категории, в который входили мука, 
горох, рис, масло, мясо, чай, сахар и соль. В пос-
ледние месяцы жизни Тихомиров спокойно зани-
мался богословскими трудами.

Александр КЛИМОВ

В  маленьком районе Са-
ратовской области вновь 
происходит беззаконие. Ад-
министрация, привыкшая к 
безнаказанности, творит свои 
«черные» дела. Подло и трус-
ливо, как настоящие жулики 
и воры, местная власть пря-
чется от народа за уловками и 
мошенническими действиями 
и скрывает информацию.

Начнем с того, что уже дваж-
ды за ноябрь 2018 года депутат 
Совета депутатов Екатеринов-
ского МО, первый секретарь 
местного отделения  КПРФ 
Ж.А. Коньков, письменно за-
прашивал информацию о приня-
тых решениях на Совете депута-
тов (протоколы, постановления, 
пояснительные письма и т.п.) 
и другую документацию, свя-
занную с деятельностью Сове-
та депутатов Екатериновского 
МО. А в ответ — тишина! В дан-
ный момент райком КПРФ гото-
вит обращение в прокуратуру о 
нарушении сроков для  ответа  
на депутатский запрос.

Местная администрация на-
столько боится простого народа, 
что не пускает общественников 

района на заседания Совета де-
путатов, запрещает представите-
лям народных интернет-изданий 
вести с них фото-  и видеосьем-
ку. Часто обсуждается вопрос о 
неправомерности проведения 
закрытых заседаний Совета без 
веских на то оснований. А спи-
сок приглашенных депутатом 
своих представителей от изби-
рателей требуют представить за 
три дня до заседания. И когда 
видят в нем неугодных власти  
людей, начинают придумывать 
поводы, как не пустить их на 
заседание, или просто успеть 
перенести собрание, скажем,  
на полчаса раньше.

Именно так и произошло 21 
декабря 2018 года. В регламен-
те Совета депутатов Екатеринов-
ского МО четко прописано, что 
заседание Совета начинается 
в 10:00. Тем не менее, «едрос-
сы» (а по-другому их назвать 
нельзя) с согласия депутатов 
от партий-сателлитов, которые 
обеспечили им кворум, хотя он 
всё равно был на грани, прове-
ли заседание до 9:30. То есть 
до прихода Конькова Жафира 
Анверовича в администрацию, 

которого пригласили на заседа-
ние Совета депутатов к 10:00. 
На этом заседании обсуждались 
5 вопросов повестки дня, в том 
числе и бюджетные поправки (а 
ведь там только зачитывать роз-
данную информацию надо минут 
40). Так что встает большой во- 
прос о нарушении регламента и о 
реальных целях столь экстренно-
го переноса и так быстро прове-
денного заседания. 

Мы просим прокуратуру об-
ратить внимание на нарушения 
законодательной базы со сто-
роны чиновников Екатеринов-
ской администрации и принять 
меры. Такое трусливое поведе-
ние власти, такой чиновничий 
беспредел в очередной раз дока-
зывает, что только смена власти 
 спасет нашу страну. 

Всю власть Екатеринов-
ского района: Зязина, Бара-
булю, Мокрова — в отставку!  
Вся власть — народу! 

Тимур КОНЬКОВ,  
член Волжского райкома КПРФ, 
зам.председателя ЦКРК КПРФ

Екатериновка:  
и вновь чиновничий беспредел!

Среди «золотых имен России» 
есть и имя старейшего коммунис-
та, члена областного комитета 
КПРФ, председателя областного 
отделения РУСО, доктора эконо-
мических наук, профессора, ака-
демика ПАНИ, лауреата премии 
Петра Великого, члена Европей-
ской Ассоциации экономистов-
аграрников, заслуженного эко-
номиста РФ, главного научного 
сотрудника Института аграрных 
проблем РАН — Сергея Никола-
евича Семенова. 

Он автор 450 научных публи-
каций, в том числе 30 моногра-
фий по проблемам экономики, 
социологии и управления. Им 
подготовлены 25 кандидатов 
наук и 5 докторов наук. Награж-
ден многими государ-ственными 
и общественными наградами, 
среди которых ордена ЦК КПРФ 
«Партийная доблесть», «За за-
слуги перед партией». Инфор-
мация о С.Н. Семенове помеще-
на во многих фундаментальных  
энциклопедиях России и СНГ.

Интересно, что в энцикло-
педии «Золотые имена России» 
есть такие знаменитые патриоты 
России, как Татьяна Доронина 
— народная артистка СССР, член 
Союза писателей России;  компо-
зиторы Евгений Дога — академик 

Российской кинематографии, на-
родный артист СССР и Григорий 
Свиридов — народный артист 
СССР, Герой Социалистического 
Труда, лауреат Ленинской пре-
мии; поэты и писатели Расул Гам-
затов — Герой Социалистичес-
кого Труда, лауреат Сталинской 
и Ленинской премий, «Лучший 
поэт XX века», Василий Белов — 
писатель-«деревенщик», сопред-
седатель Союза писателей РФ, 
лауреат Государственной премии 
СССР; актеры Василий Лановой 
— народный артист СССР, пред-
седатель патриотической акции 
«Бессмертный полк», лауреат 
премий Московского комсомола 
и КГБ СССР и Игорь Горбачев 
— народный артист СССР, Герой 
Социалистического Труда. 

В энциклопедию внесены и 
такие люди, как Валентин Ва-
ренников — Герой Советского 
Союза, главнокомандующий  су-
хопутными войсками СССР, ла-
уреат Ленинской премии, член 
ЦК КПРФ,  Илья Глазунов — ху-
дожник, создатель Российской 
академии художеств, ваяния и 
зодчества, а также патриотичес-
кого клуба «Родина» и живопис-
ного панно для ЮНЕСКО «Вклад 
народов Советского Союза в ми-
ровую культуру и цивилизацию», 

скульпторы Михаил Аникушин 
— Герой Социалистического Тру-
да, лауреат Ленинской премии и 
Вячеслав Клыков — лауреат Го-
сударственной премии; Николай 
Рыжков — видный государствен-
ный деятель и политик, лауреат 
Государственных премий СССР; 
председатель Совета Министров 
СССР; ученые мирового уровня  
Евгений Патон — дважды Герой 
Социалистического Труда, лау-
реат Сталинской премии и Фе-
дор Углов — лауреат Ленинской 
премии, председатель «Союза 
борьбы за народную трезвость»; 
деятели спорта Ирина Винер-Ус-
манова — доктор педагогических 
наук, профессор, заслуженный 
тренер РФ, главный тренер Олим-
пийской сборной РФ по художес-
твенной гимнастике и Александр 
Карелин — олимпийский чемпи-
он по борьбе, а также митропо-
лит РПЦ Иоанн, путешественник 
Федор Конюхов и многие другие 
знаменитые люди страны.

Размещение в  энциклопе-
дии «Золотые имена России» 
данных о персоналиях ПАНИ, 
которая за 25 лет своего сущес-
твования объединила более 5 
тысяч ученых, деятелей искус-
ства, промышленников, свиде-
тельствует о том, что академия 
является созидательной силой  
нашего общества.

С. ШЛЫКОВ

«Золотые имена России»
В канун Нового года из Санкт-Петербурга посту-

пило известие: «В издательстве «Северная Звезда» 
вышла автобиографическая энциклопедия Петров-
ской академии наук и искусств (ПАНИ). Энциклопе-
дия содержит информацию о 457 деятелях Академии 
— «золотых именах России», в числе которых чет-
веро саратовцев. Это Юрий Каюров — народный ар-
тист РСФСР, бывший актер Саратовского драмтеатра  
им. К. Маркса, исполнитель роли В.И. Ленина в во-
семнадцати фильмах, лауреат Государственных пре-
мий СССР, академик ПАНИ, а также видные саратов-
ские ученые, доктора наук, профессора, академики 
ПАНИ, сотрудники института аграрных проблем РАН —  
П.П. Великий, Т.В. Блинова.

8 января первый секре-
тарь Саратовского обкома 
КПРФ, депутат Госдумы РФ  
Ольга АЛИМОВА встретилась с 
комсомольцами Саратовской  
области. 

Обсудили текущие задачи 
комсомольской организации, де-
путат-коммунист рассказала о 
работе в нижней палате россий-
ского парламента. 

Первый секретарь Саратов-
ского областного отделения 
ЛКСМ РФ Сергей Подсевалов 
вручил лидеру саратовских ком-
мунистов Почетную грамоту ЦК 
комсомола и юбилейный комсо- 
мольский значок.

Александр ГУСЕВ

работа депутата

Встреча с молодежью

Нет, ну разве вы не согла-
ситесь, что это безумие — на-
чинать празднование Нового 
года 30 декабря и заканчивать 
9 января? А ведь большинство 
остановится 13 января. Толь-
ко у нас есть сразу два Новых 
года — один просто Новый, а 
другой Новый старый. Этот факт 
сам по себе сведет с ума любого 
иностранца, а для нас  — самое 
то. Россияне с удовольствием 
пьют за оба года, поскольку 
выход из этих каникул — такой 
стресс для измученного едой 
и спиртным организма и вооб-
ще здравого смысла, что лучше 
пить, чем не пить.

Итак, каждый год правоохра-
нители, спасатели и врачи под-
считывают жуткие цифры нача-
ла года и неестественной убыли 
населения, что начинаешь ду-
мать: все эти праздники для 
того и затеваются, чтобы число 
россиян заметно сократилось. 
На несколько тысяч сразу.

Давайте начнем с 31 дека-
бря 2018-го. Этот страшный 
день мы будем помнить долго. 
Магнитогорск. 39 человек под 
завалами, президент на руинах 
просит быть милосерднее. В эту 
же ночь в парке Горького в Мос-
кве обрушивается мост — 13 че-
ловек оказываются в больнице, 
прямиком с веселых гуляний.

А дальше понеслось... В Орске 
Оренбургской области несколь-
ко человек сгорели заживо. В 
ежедневных ДТП то в Вологод-
ской области, то в Удмуртии, то в 
Пензенской области гибнут сра-
зу по 4—5 человек. Пожар в об-
щежитии Саратова с эвакуацией 
десятков жильцов.  В Дербенте 
в новогоднюю ночь застрелили 
трехлетнего малыша. Он вышел 
на балкон, чтобы увидеть ново-
годние фейерверки, и получил 
пулю в голову. Стрельбу из бое-
вого оружия по живым мишеням 
открыл неизвестный, ребенок 
стал случайной жертвой.

В метро С.-Петербурга тол-
па устроила массовое побои-
ще, полиция с трудом их су-
мела разнять. Число жертв 
также могло идти на десят-
ки. Другая массовая битва —  
в студгородке Москвы.

В Сочи два горнолыжника по-
пали под снежную лавину и по-
гибли. Будто им накануне никто 
не сообщил, что в горах ожида-
ется сход лавин…

И этот жуткий список мож-
но продолжать. Сгорели, по-
гибли, убили, напали, уст-
роили массовое побоище и 
т.д. В общем, весело-весело  
встречаем Новый год.

Не раз заявлялось, что нужно 
прекратить это безумие, введен-
ное когда-то, в девяностых, что-
бы отвлечь народ от невыплаты 
зарплат, безработицы, развала 
страны и т.д. А сейчас от чего 
отвлекаем? Ведь если послу-
шать, зарплаты растут, доходы 
тоже, безработица на миниму-
ме... С чего пить и забываться 
русскому народу?

Главный санитарный врач в 
прошлом Геннадий Онищенко, 
он же депутат Госдумы, не раз 

заявлял, что эти двухнедельные 
загулы очень опасны для наше-
го организма и менталитета. По 
его мнению, россияне должны 
отдыхать 31 декабря, 1 января 
отсыпаться, а 2-го — выходить 
на работу.

Если посмотреть на опыт дру-
гих стран, то нигде в цивилизо-
ванном мире столько не пьют и 
не гуляют, будто сумасшедшие 
дикари. Судите сами.

Китай. Хотя китайцы к праз-
днованию Нового года готовятся 
тщательнее всех и празднуют 
дольше всех, даже они офици-
ально не гуляют больше неде-
ли. Официальные выходные по 
поводу встречи нового символа 
года —  Желтой Свиньи в этом 
году в стране продлятся с 4 по 
10 февраля 2019 г. Обычно на 
отдых дается три дня, в этот раз 
каникулы удлинились за счет 
переноса рабочих дней.

США. Американцы отмеча-
ют Рождество 25 декабря и на 
следующий день идут на ра-
боту. Ещё один выходной есть  

1 января по случаю наступления 
Нового года. Если и добавляют 
второй выходной, то по инициа-
тиве работодателя. Никаких го-
сударственных каникул нет.

Великобритания. Жители 
Великобритании, Шотландии и 
Северной Ирландии гуляют два 
дня на Рождество, 25 декабря, и 
один день на Новый год. Госу-
дарство эти выходные никак не 
оплачивает.

Япония. Известные своим 
трудоголизмом японцы, которые 
даже не используют законный 
отпуск, имеют право официаль-
но не работать с 31 декабря по 3 
января, но большинство органи-
заций этого не делают.

Италия. Итальянцы, как и 
весь Запад, главным праздни-
ком считают Рождество и отме-
чают его 25 декабря, затем 26 
декабря — День святого Стефа-
на. 31 декабря проходят Ново-
годние службы, но к националь-
ным праздникам этот день не 
относится. Новый год итальянцы 
отмечают один день — 1 января, 
а потом 6 января вся страна от-
мечает Эпифанию (Крещение).

Германия. 25 и 26 декабря 
у немцев дни национального 
праздника. 31 декабря — канун 

Нового года — официальным 
выходным не является.

Белоруссия. В соседней с 
Россией Белоруссии, как и в 
других республиках бывшего 
СССР, новогодних каникул нет. 
Выходные только 1 и 7 января 
— Новый год и православное 
Рождество.

В общем, всё как в Европе, 
мирно и чинно, без двухне-
дельных запоев и такого чре-
воугодия, будто мы пытаемся 
наесться до конца всей жизни. 
На самом деле врачи констати-
руют не только то, что обычно в 
первые дни января в больницах 
наблюдается рекордный наплыв 
пострадавших — с отравления-
ми, травмами и т.д. Ещё и выход 
из длинных каникул всегда со-
провождается затяжной депрес-
сией. Адаптация на нормальный 
рабочий ритм занимает несколь-
ко дней, это плюсом ко всем 
прошедшим длинным выходным. 
Для кого и для чего это дела-
ется? Такое впечатление, что в 
стране нет никакой экономики, 
нет необходимости в людях.

Хотя давно подсчитано, что 
даже не самая мощная россий-
ская экономика теряет от но-
вогодних простоев миллиарды 
рублей. Промышленное произ-
водство в это время падает на 
15—20%. А сейчас, как считают 
многие, совсем не та ситуация, 
чтобы спокойно терять даже ко-
пейку. Или на всё это плевать? 
Не были богатыми и начинать 
уже не стоит?

КАК ПЕРЕЖИТЬ ГОД  
СВИНЬИ БЕЗ ПОТЕРЬ

Если уж вспомнили про ки-
тайский Новый год по вос-
точному календарю, давайте 
посмотрим, что советует этот 
древний народ. Китайцы гово-
рят, что в год Желтой Свиньи 
нужно избегать конфликтов, 
свинья хоть и не самое миро-
любивое животное, но не любит  
всевозможных дрязг.

Не сорите деньгами, не делай-
те бесполезных покупок, свинья 
не поможет транжирам.

Не затевайте авантюр и под-
лостей. Свинья отомстит.

Старайтесь быть дружелюб-
ными и приветливыми. Не зря 
жители деревень говорят про 
неучтивых людей: даже сви-
нья пройдет и ухнет, а этот  
не поздоровается.

Свинья — действительно 
очень умное и наблюдатель-
ное животное, но дразнить его 
не стоит. Запомнит надолго  
и отомстит.

Татьяна Алексеева, 
svpressa.ru

Как бессмысленные и беспощадные зимние каникулы  
массово убивают россиян
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С 2019 года телевидение в России станет полностью 
цифровым. В распоряжении россиянина будет 20 бес-
платных каналов (сегодня общедоступны 10 каналов 
и три радиостанции). Но для того, чтобы уловить циф-
ровой сигнал, необходимо либо приобрести пристав-
ку, либо перенастроить оборудование, либо вообще 
поменять телевизор.

это интересно

Подводя итоги года с пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным в 2018 году, специ-
альный корреспондент «Ъ» 
Андрей Колесников задумы-
вается о том, что ждет всех 
нас в 2024 году.

Я сначала не понимал глубины 
проблемы. Эти разговоры о том, 
что Путин обязательно найдет 
возможность остаться на посту 
президента, бесили меня своей 
абсурдностью и никчемностью. В 
конце концов он, можно сказать, 
только что пришел.

Ну да, я имею в виду, что пре-
зидентские выборы прошли толь-
ко в этом году. Ещё чуть не шесть 
лет впереди. Не рано начали? А 
нет, как обычно…

Но тут ситуация, конечно, 
более острая, чем всегда. Че-
тыре срока будут позади. Две  
Конституции.

И тут вот эта предновогод-
няя встреча Владимира Путина с 
Александром Лукашенко. И как 
все оживились! Для меня это был 
всё-таки сюрприз. И особенно 
идея, что Путин с ним должен 
как можно раньше договориться, 
что тот не будет соперничать за 
пост главы Союзного государ- 
ства. Просто потому, что Путину 
он нужнее. И Белоруссия, как 
субъект Российской Федерации, 
на этой большой шахматной до-
ске уже даже не пешка.

Я не понимал. Отказывался 
понимать. Ведь я абсолютно уве-
рен, что Владимир Путин уйдет в 
2024 году. То есть уйдет так, как 
всех интересует: не будет боль-
ше лидером страны. Хоть тене-
вым, хоть каким. А не так уйдет, 
чтобы с гарантией остаться.

Я пытался смеяться. Я говорил, 
что он ведет себя именно как че-
ловек, который всё для себя ре-
шил. Что ещё в начале 2000 года, 
когда делалась книжка «От пер-
вого лица. Разговоры с Владими-
ром Путиным», он мечтательно 
рассказывал нам, как хороша, 
как чудесна во всех смыслах мо-
нархия. Ведь монарх может не 
думать о следующих выборах и, 
значит, спокойно может зани-
маться своей страной, благом её.

И ведь только теперь у Вла-
димира Путина появилась эта 
возможность. Всё, впереди толь-
ко ветер. Пьянящий воздух сво-
боды. От этой на самом-то деле 
проклятой должности. Она, ко-
нечно, проклятая, порочная и 
даже адская, потому что ничто 
так не манит и не влечет челове-
ка, как адские пороки.

И это не зависимость и даже 
не наркотик. Это что-то гораз-
до больше и сильнее. Это един-
ственная любовь, которая не 
проходит с годами.

И разве то, что в начале свое-
го последнего (да, конечно, пос-
леднего!) президентского срока 
Владимир Путин сказал, что нужна 
пенсионная реформа, а потом ска-
зал и сделал, не означает, что он 
решил для себя всё? Ведь такая 
реформа самоубийственна для че-
ловека, который не исключает, что 
останется лидером страны ещё на 
сколько-то лет (на сколько, кста-
ти?). Да ладно, говорили мне, раз-
ве за пять лет в этом отвратительно 
быстро меняющемся мире народ не 
забудет не только эту историю, а 
и самого себя и ещё успеет вспом-
нить и потом опять забыть?..

Нет, спорил я, это только ка-

жется, что сможет. А на самом 
деле эта обида умрет в русском 
человеке только вместе с ним са-
мим, когда иссякнет возраст его 
дожития и помнить будет не то 
что нечего и не о чем, а просто 
нечем, потому что человека не 
будет. Но такими ведь к 2024 
году окажутся, надеюсь, не все и 
даже мало кто. А остальные, если 
даже и подзабудут, что вряд ли, 
то к 2024 году не упустят свой 
шанс вспомнить всё. А точнее, 
припомнить.

Но ведь Путин, говорил я, 
всё-таки пошел на эту самоубий-
ственную реформу. Пошел, черт 
возьми, не только потому, что 
привык дела доделывать, а на 
самом деле потому, что терять 
ему нечего, и потому, что впере-
ди пьянящий воздух свободы и 
так далее.

А мне смеялись в лицо: нет, не 
убедил. Это всё странные эмоци-
ональные аргументы. А правда 
жизни состоит в том, что ни один 
из этих никогда не уходил по 
своей воле. Ни один. Никогда.

— А Ельцин? — спрашивал 
я.— А Ельцин?

Ну, пожимали плечами, Ель-
цин же не сам.

Сам, божился я. Я же тоже 
что-то видел. Он сам, потому что 
все, кто даже мог ему что-то ска-
зать, с трепетом ждали ответа и 
не знали, не могли знать, каким 
он на самом деле будет.

Я божился и понимал, что мне 
остается только божиться. Пото-
му что ты не можешь убедить ни-
кого в истории, которая не тер-
пит сослагательного наклонения 
и может только быть или не быть. 
Произойти или не произойти.

Но я же точно знаю. Я точно 
знаю, что уйдет. Как мне поде-
литься с вами этим знанием?

Мне так абсурдно и больно 
слышать про то, что всё что угод-
но, но он не уйдет. Будет главой 
Евразийского союза, что-то ещё, 
но ни за что.

Вам что — и правда этого так 
хочется? Чтобы остался, а там 
посмотрим.

И мне действительно тяжело. 
Меня не слышат. Меня игнориру-
ют. От этого-то и больно, а не от 
чего иного. От непонимания. От 
того, как несправедливо устроен 
мир. Как мне поделиться с вами 
моим знанием, подскажите.

Никак. Я-то хочу поделиться, 
а вы не хотите, чтобы я делился.

И запомните, я написал это в 
конце 2018 года.

И только один мой това-
рищ полностью согласился со 
мной, когда мы с ним об этом  
недавно говорили.

— Конечно, уйдет, — по-
жал он плечами. — А ты что,  
сомневаешься?

— Я-то нет! — воскликнул я.— 
А вот они!..

— Безусловно, уйдет. Но 
только не потому, почему ты  
думаешь.

— А почему тогда? — взмолил-
ся я.— Есть хоть у тебя рацио-
нальные аргументы?! А то после 
Махатмы Ганди уже не с кем и 
поговорить!

— Конечно, есть,— кив-
нул он.— У меня есть. Потому 
что он пришел в год Дракона.  
В него и уйдет.
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Убирать их с улиц, естест-
венно, никто не будет — это ж  
деньги! Но вот с  количеством 
я бы поспорил. Каждый автобус 
на дорогах нашего города, не 
считая маршруток, — это уста-
ревшие машины, которые уже 
отходили свой срок на Западе и 
ввезены в нашу страну как отхо-
ды, так сказать, умирать, а, соот-
ветственно, и выхлопы у них уже 
далеко не конфетками и зефир-
ками, а плохо переработанной 
соляркой. А мы, обычные люди, 
этим всем дышим. Их на наших 
дорогах всё больше и больше, а 
значит, больше загазованности,  
больше пробок...

Когда нужно с остановки за-
брать ещё одного пассажира, 
автобусы начинают «резинить» и 
двигаться катастрофически мед-
ленно. А если вдруг встретится 
конкурент, наоборот, начинают 
«рвать когти», как ошпаренные. 

Вот тут-то меня и посетила 
мысль: а всё ли у нас так пла-
чевно на дорогах, что пробки ки-

лометровые и автобусы медлен-
ные? Ан нет — маршрутки едут 
себе вроде и небыстро, но и не 
стоят по часу.

Приведу такой пример. Есть 
некий круг, по которому двига-
ются автобусы, есть старт/фи-
ниш, на круге есть 2 остановки, 
на каждую остановку каждую 
минуту приходит по одному пас-
сажиру, то есть за час на этом 
круге соберется до 120 человек.

Вариант первый, медленный: 
автобус проходит круг за 6 минут, 
на конечной он стоит 4 минуты, то 
есть для одного автобуса полный 
круг занимает 10 минут. Чтобы 
заполнить круг автобусами через 
каждую минуту, нам понадобится 
10 автобусов. Отсюда следует, 
что каждый из этих автобусов пе-
ревезет за час по 12 человек.

Вариант второй, быстрый: ав-
тобус проходит круг за 4 минуты, 
на конечной стоит 2 минуты, то 
есть для одного автобуса полный 
круг занимает 6 минут. Чтобы за-
полнить круг автобусами через 

каждую минуту, нам понадобится 
6 автобусов (на треть меньше!). 
И каждый автобус перевезет уже 
по 20 человек.

Интересная получается ситуа-
ция: в первом варианте и людей 
меньше, и автобусов больше, со-
ответственно заработная плата 
10 водителей больше, чем зара-
ботная плата 6 водителей. А во 
втором: доход от 20 пассажиров  
выше, чем от 12, и автобусов 
меньше, а значит, и загазован-
ности и пробок тоже меньше.

Может возникнуть вопрос: ав-
тобус едет быстрее, тем самым 
тратит больше солярки? А вот тут 
подвох устройства самого авто-
буса. На помощь нам приходит 
коробка передач. Автобус, кото-
рый едет со скоростью 40 км/ч, 
тратит приблизительно такое же 
количество топлива, что и на 

скорости 20 км/ч.
Вроде ответ на поверхности 

— возьми и сократи количество 
автобусов смело на треть, пусти 
их быстрее и заработаешь боль-
ше денег. Но, увы, ситуация не 
меняется, а становится только 
хуже, пассажиры всё больше 
волнуются и нервничают, дела-
ют лишние и ненужные пересад-
ки, тратят больше денег. Такое 
чувство, что автобус — это не 
«народный» транспорт. А всего 
лишь надо подумать головой и 
немного посчитать. И люди будут 
добрее друг к другу.

Остается выяснить, где наше 
правительство, министерство 
транспорта и прочие получают 
своё образование.

Георг ГВОЗДОДЕРОВ,  
Саратов

Согласно рейтингу междуна-
родной организации Save the 
Children, Финляндия стала 
лучшей страной для матерей 
и детей. В коробке для ново-
рожденных, которую выдают 
будущим мамам, — 50 разных 
товаров: одежда, в том числе и 
верхняя, предметы гигиены и 
игрушки. Саму коробку можно 
использовать в качестве первой 
кроватки для малыша. Мама мо-
жет выбрать и денежный эквива-
лент — € 140. Детей в школу и 
обратно возит бесплатное такси. 
По закону, если до школы боль-
ше 2,5 км, то школьника обязаны 
возить туда и обратно до дома на 
такси за счет муниципалитета. 

Детские площадки. В Хель-
синки в каждом квартале обуст-
роена специально огороженная 
детская площадка с безопасным 
покрытием. Здесь проводятся 
квесты и игры и всегда можно 
найти ящик с игрушками. Возле 
некоторых площадок сооружены 
небольшой бассейн, а также спе-
циальное помещение с игровой 

комнатой, где есть книжки, на-
стольные игры и игрушки, и кух-
ней с холодильником, микровол-
новкой и детскими стульчиками, 
чтобы можно было покормить ре-
бенка. Всё это бесплатно.

В детский сад берут детей с 
9 месяцев. Для детей до 3-х лет 
полагается 1 воспитатель на 4-х 
малышей, после 3-х лет — 1 на 7 
детей. К каждому индивидуаль-
ный подход — воспитатели при-
думывают, как сделать так, чтобы 
ребенок любил ходить в детский 
сад. Себестоимость месяца в де-
тском саду — € 1000, но родители 
платят максимум € 280. Ипотеч-
ный кредит не выше 2% годо-
вых. Финляндия входит в пятерку 
стран с самыми низкими ставками 
по ипотеке. При определенных ус-
ловиях возможно получить кредит 
в сумме 95% от стоимости кварти-
ры под 1—1,25%. Сравните: если 
цена квартиры составляет $ 200 
000, а срок ипотечного кредита — 
10 лет, то при 15% годовых пере-
плата по кредиту будет $ 187 211, 
а при 2% годовых — $ 20 833. 

Жителям страны платят  
деньги просто так. С января 
2017 года 2 000 финнов ежеме-
сячно получают по € 560 в рам-
ках эксперимента. Если он ока-
жется удачным, «безусловный 
базовый доход» в € 800 будет 
получать каждый житель страны. 
Зачем? Правительство считает: 
если люди будут уверены, что 
не останутся без денег, то они 
не станут хвататься за первую 
попавшуюся работу, а найдут то, 
что им по душе. Также это подде-
ржит тех, кто только начал собс-
твенное дело или мечтает о нем.

Подземный вакуумный 
мусоропровод. В нескольких 
районах Хельсинки работает 
система подземного сбора му-
сора. Когда вы выбрасываете 
мусор (отдельно картон, бума-
гу, биоотходы и смешанный му-
сор), он всасывается в трубу и со 
скоростью 70 км/ч отправляется 
на центральную станцию сор-
тировки отходов. Ни мусорово-
зов, ни запахов. Есть, конечно, 
и обычные мусорные контей-
неры, но в любом случае весь  
мусор сортируется.

Везде стоят автоматы по 
сдаче банок и бутылок. При 
покупке напитков вы платите 
залог, который можно вернуть, 
только сдав тару в специальном 
автомате. За банку вам выдадут 
ў 15, а за 2-литровую бутылку 
из-под кока-колы — целых ў 40. 
Поэтому на улицах чисто. 

В домах есть общие для 
жильцов сауна и прачечная. 
Финны предпочитают жить в от-
дельных коттеджах, но если дом 
многоквартирный, там есть об-
щие помещения — сауна и пра-
чечная, которыми пользуются по 
очереди, записавшись заранее. 
Встречаются также общие спорт-
залы и комнаты для собраний с 
книгами и настольными играми. 

На парковке есть специаль-
ные розетки для подогрева 
машин. В многоквартирном доме 
можно арендовать место для пар-
ковки на улице. Оно оборудова-
но стойкой с розеткой и тайме-
ром, который включает подогрев 
машины в заданное время. Почти 
все машины в Финляндии пере-
оборудованы так, что могут по-
догреваться от розетки. 

Рецепт от врача виден в 
электронной системе, общей 
для всех аптек. Когда врач вы-
писывает рецепт, он попадает 
в электронную систему, общую 
для всей страны. Вы можете без 
всяких бумажек купить своё ле-
карство в любой аптеке, даже в 
другом городе.

 В потолке есть специаль-
ная розетка для люстры. Что-
бы повесить новый светильник, 
не нужно прикручивать провода 
— для этого предусмотрены спе-
циальный крючок и маленькая 
розетка. Все светильники про-
даются с вилками, подходящими 
под эти розетки.

Можно пить воду из-под 
крана. Согласно исследованиям, 
в воде из-под крана в Финляндии 
содержится в 100 раз меньше 
микробов, чем в бутилирован-
ной. Благодаря многоступенча-
той очистке её можно пить без 
кипячения, как и воду из 80% 
финских озер. 

Даже в маленьких город-
ках есть всё для полноценной 
жизни. В каждом финском го-
роде, даже если там всего лишь 
несколько тысяч жителей, есть 
спортивные центры, бассейны 
и, конечно, сауны. Школы здесь 
ничуть не уступают столичным, 
ведь все школы страны одинако-
во хороши. 

Финны трепетно относят-
ся к природе. Этот скворечник 
не прибит, а подвешен на вере-
вочке, чтобы не портить дерево. 
Финны любят свою природу и за-
ботятся о ней. Зеленые зоны со-
седствуют с жилыми районами, а 
белки, зайцы и ежи живут прямо 
в городской черте. 

В Финляндии есть олени со 
светящимися рогами. Чтобы оле-

ней не сбивали машины, их рога 
красят специальным спреем со 
светоотражающей краской.

Здесь божественные доро-
ги. Их в Финляндии строят на со-
весть: 2-метровый слой гранит-
ных валунов и морозоустойчивый 
асфальт в 3—4 слоя. 1 км дороги 
обходится финнам в € 500 000— 
1 000 000, но зато они требуют 
ремонта раз в 10—12 лет. На до-
рогах установлены веб-камеры, 
и туда, где начинается снегопад, 
сразу же выезжают снегоубороч-
ные машины. 

В Финляндии никто не будет 
дышать вам в затылок в очереди 
на кассе или к маршрутке. Здесь 
не принято приближаться к не-
знакомым людям ближе, чем на 
расстояние вытянутой руки. Лич-
ное пространство — это святое. 

Минусы, конечно, тоже 
есть. Сами финны шутят 
так: «Лучший день в году —  
это лето».

Интернет-журнал  
NewRezume.org

«Цифра» в доме
До конца года россиян обеща-

ют окончательно перевести на 
цифровое 20-канальное телеви-
дение. Помимо десяти каналов 
первого мультиплекса (Первый 
канал, Россия-1, Матч ТВ, НТВ, 
Пятый канал, Россия-К, Россия-
24, Карусель, ОТР, ТВЦентр, 
радио Вести ФМ, Маяк, Радио 
России) без абонентской платы 
можно будет ещё смотреть РенТВ, 
Спас, СТС, Домашний, ТВ-3, Пят-
ница, Звезда, ТНТ, МузТВ.

Те, кто сейчас видят на экра-
не букву «А», должны знать, что 
продолжают смотреть аналоговое 
телевидение, которое с января 
окончательно отключат. Если вы 
не пользуетесь услугами плат-
ного телевидения, то для того, 
чтобы не остаться на новогодние 
каникулы без «Кавказской плен-
ницы», «Иронии судьбы, или С 
легким паром» и других любимых 
фильмов, нужно уже сейчас на-
строить свой телевизор на прием 
цифрового сигнала.

Владельцам моделей телеви-
зоров после 2012 года выпуска 
формата DVB-T2 достаточно зай-
ти в настройки с помощью пуль-
та. К аппаратам, выпущенным 

раньше, нужно купить специаль-
ную приставку, стоит она от 800 
рублей. Но есть два процента 
жителей Саратовской облас-
ти, по данным областного ра-
диотелевизионного передаю-
щего центра, которые живут 
в местах, не доступных для 
«цифры», им советуют при-
обрести спутниковые антен-
ны («тарелки») и оплачивать 
услуги по приему сигнала со 
спутника.

Два процента жителей облас-
ти будут вынуждены пользовать-
ся только платным спутниковым 
телевидением. 

«Если ваш телевизор не при-
нимает цифровой сигнал, то до 
нового года рассмотрите воз-
можность приобретения нового 

телевизора или цифровой при-
ставки», — рекомендует всем ос-
тальным областное министерство 
печати и информации. Облада-
тели раритетных «аквариумов», 
у кого ещё нет цифровой при-
ставки, могут задуматься: стоит 
приобрести её или вообще поме-
нять телевизор?! Но куда тогда  
девать старый?

Куда нести ненужный 
«зомбоящик»?

Мы спросили у областного 
министерства природных ресур-
сов и экологии: действует ли на 
территории региона программа 
по утилизации старой бытовой 
техники? Как последовало  из от-
вета на запрос, — её нет. Пояс-
няя, кто уполномочен заниматься 
ликвидацией старой техники, нам 
ответили лаконично: «Организа-
ции, имеющие лицензию на соот-
ветствующий вид деятельности».

Наиболее выгодным вариан-
том было бы отдать вышедший 
из строя телевизор в магазин 
бытовой техники в рамках акции 
по утилизации и заодно получить 
скидку на новый товар. Для этого 
нужно отслеживать, когда прово-
дятся подобные акции. Однако, 
как нам стало известно, в бли-
жайшее время крупные ритейле-
ры, представленные в Саратове, 
не планируют принимать старую 
технику. Можно, конечно, попро-
бовать перепродать свой анти-
квариат ценителям старины.

Многие граждане доносят тех-
нику до ближайшей несанкцио-
нированной придорожной свал-

ки, тем самым причиняя ущерб 
окружающей среде. Вышедшие 
из строя телевизоры, согласно 
закону № 89-ФЗ от 24 июня 1998 
года, относятся к отходам 3-го 
класса опасности. В кинескопах 
старых телевизоров содержат-
ся такие опасные химические 
вещества, как стронций, барий, 
свинец, а при горении (наши 
свалки ведь постоянно дымят) их  
выделяются диоксиды и хлор.

Оставить телевизор у мусор-
ного контейнера, уповая на со-
весть регионального оператора, 
тоже не лучший вариант, ведь 
в техническом документе про-
писаны особые правила ути-
лизации техники. Хотя, как за-
явили в компании «Управление 
отходами», старые телевизоры 
часто к ним попадают, в таком 
случае их собирают и передают 
организациям, занимающимся  
утилизацией техники.

Экологически сознательные 
саратовцы могут сдать ненужную 
бытовую технику на регулярно 
проводимых акциях «Зеленого 
быка» (см. https://vk.com/ed_zbs 
на страницу движения ВКонтак-
те). Можно и самостоятельно, 
в любой удобный день отвез-
ти свой ненужный телевизор в 
пункты приема старой техники. 
Один из них, рекомендован-
ный эковолонтерами, находится 
по адресу: ул. 2-я Прокатная, 
строение 2 (станция Трофи-
мовский-2, спецгородок ВСО),  
телефон 53-88-40.

Гульмира АМАНГАЛИЕВА  
ГАЗЕТА НЕДЕЛИ В САРАТОВЕ. 

2018. 7 декабря

Восхитительно продуманная жизнь финнов,  
которая заставляет им завидовать! 

Когда мы видим, как приятно и комфортно живут 
другие люди, мы испытываем восхищение и отчасти 
зависть. И иногда именно она заставляет нас сдвинуть-
ся с места и постараться добиться того, чего хочется. 
Мы предлагаем посмотреть, как финны сделали свою 
обыденную жизнь восхитительно удобной для всех и 
каждого. Может быть, мы можем так же? 

Уйти, чтобы не остаться
Как покажет себя  
Владимир Путин в 2024 году

актуально 

как избавиться от старого телевизора?

читатель о наболевшем

а если посчитать?
Автобус! Как много в этом слове для сердца русского 

слилось. 
В советское время люди чаще пользовались трам-

ваями и троллейбусами (по городу), а вот автобус был 
транспортом недосягаемости и вез далеко за пределы 
города, на дачи. Но с приходом рыночных отношений, 
где на людях можно заработать, их количество вырос-
ло в разы, автобусы начали дублировать маршруты 
троллейбусов и трамваев. 
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